

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Jueves 9 de Noviembre de 1899

Núm. 57

PARLAMENTARISMO

Ahora resulta que por iniciativa del Sr. Moret, representante de la minoría fusionista del Congreso, presentó el señor Ministro de Hacienda el proyecto de clases pasivas,—que oportunamente dimos á conocer á los lectores de EL DEFENSOR,—y además, que el Sr. Villaverde lo presentó con soluciones del propio Sr. Moret; que éste lo aceptó al discutir sobre la Deuda en los debates del presupuesto, y que aquel proyecto no forma parte esencial del pensamiento del señor Ministro de Hacienda.

De esta manera se explican las nebulosidades del Sr. Moret al combatir un proyecto á quien había dado vida, las censuras que le han dirigido los diputados fusionistas, y la necesidad, cumplidamente satisfecha por el señor Villaverde, enemigo de las situaciones equívocas y oscuras, de esclarecer la posición que cada cual ha de tener delante del mencionado proyecto,—como dice con razón un importante periódico madrileño.

El interés del debate planteado con este motivo, no menos que su resolución, revela la eficacia de la acción parlamentaria y la resurrección del espíritu práctico de los legisladores, con el cual se restaurará la autoridad de las Cortes y se anulará todo pretexto para suponer que fuerzas extraparlamentarias,—como las de las Cámaras de Comercio,—cumplen obligaciones ineludibles al sustraer de la competencia del Parlamento las iniciativas que al Parlamento corresponden.

De Madrid á Berlín

Reflexiones de un Príncipe

¡Qué sol, qué cielo, qué luz... la luz, el cielo y el sol de la hermosa España! ¡Qué ciudades tan alegres, estas ciudades! ¡Qué pueblo tan riante, este pueblo! ¡Qué costumbres, sus costumbres! ¡Qué fisonomía tan pintorescamente simpática y tan llena de color y de carácter, la de esta nación feliz: feliz con su lanza en el astillero, su adarga antigua, rocín flaco y galgo corredor!... Cuando al rodar del expreso, torne desde la orilla del Manzanares á las frondosas riberas del viejo Rhin, en el fondo de mi retina, como en el libro de memorias de mi alma, grabadas quedarán para siempre las vibrantes impresiones recibidas en esta visita. Usos, costumbres, fiestas, alegrías, monumentos de ayer, palpitaciones de la vida moderna agópanse bizarramente y van y vienen de la memoria al sentimiento, como va y viene la alada cattera de los troncos de la Selva Negra á los nidales que labró en los huecos del torcón vetusto. De la España de ayer, con sus horacinas y sus rondas, con sus dueñas y sus rodrigones, con sus damas y sus galanes me han hablado las estrofas

del Tenorio y el piadoso "Ave María," de los serenos.

De la España de hoy me han hablado, con elocuencia insuperable, los focos voltáicos, los tranvías eléctricos, el timbrar del telégrafo, las fábricas que se abren y las industrias que prosperan.

Cierto que no es oro todo lo que brilla.

Verdad que en el renacimiento industrial habrá mucha pirotecnia y no pocas bengalas.

Pero cierto y verdad que en España queda aún oro de ley.

Y... mal que pese á la envidia, lo que brilla... ¡brilla!

No, no es la España de hoy la misma que ayer descubrió mundos y domó imperios.

No es este el pueblo que alzó monumentos como el Escorial y templos como la catedral de Burgos.

No es esta la propia madre que engendró al cristiano Murillo, al valiente Velázquez y al desenfadado Goya.

Pero la diferencia que existe no late en el fondo. Sólo está en la forma.

La joven arrogante, dechado de gallardías y de gentilezas, se ha trocado en augusta matrona más noble cuanto más anciana. Hebras de plata son sus laureles.

El batallador hidalgo, después de luchar como bueno, ha vuelto á su solar y labra sus tierras y cuida de su riego, aunque desmembrado, mayorazgo.

El hierro que antes se estiró sobre los toledanos yunques por el martillo de los espaderos, se dobla hoy en volantes, se endereza en piquetas, se transforma en cilindros y rima en los talleres una canción que no es la de la guerra: el himno del trabajo.

España que ni en la Edad Media se sintió madrastra—á ejemplo de otros estados donde señoreó el feudalismo—tampoco ha querido ser madrastra en las postrimerias del siglo.

Por no exterminar una raza, perdió territorios. Por amor á la justicia, renunció al corso; por afecto á la causa de la humanidad y del bien, no empleó dinamita, ni balas Dundun, ni proyectiles huecos.

Antes que reinar sobre mares de sangre, quiso recogerse á su hogar y vivir ricamente, en su pobreza, la vida apacible del trabajo.

Y vive bien y prospera, con la fé en Dios y la esperanza en el porvenir.

Porque la raza de hoy es creyente como la de ayer.

Porque si tiene grandes vicios, tiene grandes virtudes.

Porque á despecho de teorías inhumanas, no es ni será pueblo muerto el que por no sacrificar á otros realiza el sacrificio de su propia fortuna.

Verdad, verdad, que no tienen estas buenas gentes un canal como el de Kiel.

Verdad que su Canal les dá agua sucia y que sus tahoneros les expenden pan malo y no barato.

Verdad que el teatro nacional no existe y que el arte lírico español es italiano y el arte dramático español es francés.

Pero, en cambio, tiene sus toreros y sus guitarras, alegres y sus dorados vinos.

Y, ahondando, ahondando, hay mucho más.

En las breves horas de mi instancia en la corte, me han referido dos sucesos:

Uno ocurrió junto al Mediterráneo azul.

Allá, me han dicho que ha muerto de hambre un empleado sin ventura, acre-

edor por muchos miles de pesetas de una dependencia oficial.

El otro suceso acaeció en las costas que azota el Cantábrico.

Eran dos pescadores rivales, enemigos jurados.

La galerna deshizo la barca de uno de ellos y dejó inútil al patrón. Entonces el enemigo partió pan y albergue con el rival, fué amparo de la familia de la víctima, y juntos como hermanos, viven los hijos de los bravos pescadores.

Y es que aquí, como en todas partes, aunque parezca extraño, hay mucho cielo abajo y hay no poco barro en la altura.

Hacen mal los que se entregan á negros pesimismo.

Cuando mi soberano me pregunte por este pueblo, yo le diré que este pueblo es grande con grandeza infinita.

Grandes son esos soldaditos que ayer pelearon con la copla en los labios.

Grandes son los sobrios labriegos que se doblan sin descanso trabajando la tierra.

Grande es España, que como el "ohulapón," de su copla, aún puede pasearse por el mundo luciendo los tesoros de hidalguía y de honradez que pródiga guarda.

Paso á paso he cruzado las amplias salas de la Real Armería.

En ella la herrumbrosa espada del Cid permanecía muda y quieta sin sentir nostalgia de combates ni ansias de pelea.

La España sana y fuerte, la que hoy empieza á vivir, es una señora recatada que hizo almoneda de oropes y de relucabrones, que mandó á la hoguera sus libracos de andante caballería y que se dispone á vivir serena y apaciblemente, cultivando su heredad, saboreando las dulzuras de su hogar, comiendo su clásico cocido á mediodía, cenando su estofado al toque de Animas y durmiendo sobre la almohada de una conciencia tranquila, después de pasar en familia las cuentas del rosario...

M. R. Blanco Belmonte.

COMISION PROVINCIAL

En la sesión celebrada el día tres del corriente se tomaron los acuerdos que á continuación se expresan:

Prevenir al Director del Hospital de Agudos que el alienado Rafael Reyes Castro puede ser entregado á su familia, en vista del alta certificada expedida por el facultativo encargado del departamento de dementes anejo á dicho hospital.

Que en vista de haber cesado la causa que retenía en el departamento de dementes, al vecino de Priego, Francisco Gómez Caro, recluso por orden judicial, se comunique así al señor Juez de instrucción de aquel partido, por si tiene á bien decretar su salida de dicho departamento.

Aprobar una factura presentada por don Juan Ogazón, del comercio de esta plaza, importante 1.241'75 pesetas, relativa á la adquisición de alfombras con destino á los despachos del Gobierno civil y Secretaría del mismo y que pase á Contaduría á los efectos oportunos.

Reclamar á la Junta provincial de Beneficencia la cantidad de 5.005'50 pesetas, una vez deducidas las 2.824 ingresadas por el Secretario administrador de dicha Junta en la Caja provincial.

Que las sesiones ordinarias para el despacho de los asuntos administrativos de su competencia se celebren en

los días 3, 4, 10, 11, 17, 18, 24 y 25 del presentes mes.

Aprobar las cuentas justificadas que presentó el Ingeniero Agrónomo de esta provincia relativas á las cantidades libradas á su favor para gastos de material durante el ejercicio económico de 1898 á 99.

Audir al señor Gobernador civil de esta provincia rogándole se dirija de nuevo al de Málaga para que imponga con toda su autoridad al Alcalde de Marbella la obligación de llevar á cabo el requerimiento al pago de 5.253'64 pesetas contra los dueños del cortijo de Miraflores, radicante en aquella provincia, cantidad que adeuda al caudal benéfico de esta provincia, de un censo que gravita sobre dicha finca.

Manifestar al Director de la Casa Socorro Hospicio que no pudiéndose adquirir por administración las telas que en cuenta remite referido Director, se limite por ahora á lo que sea realmente más parent'rio é indispensable.

Y autorizar el ingreso en la Casa Socorro Hospicio de Juan Quesada, de 20 años de edad, pobre y vecino de Córdoba.

Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 7

Acaba de recibirse un telegrama que ha producido profunda sensación.

El steamer *Aurana*, que conducía un numeroso contingente de tropas inglesas, municiones y material de guerra y sanitario ha naufragado en la costa de la isla de Mayo (Cabo Verde).

**

París 7

Le Temps publica hoy varios despachos de Londres con las siguientes noticias relativas á la guerra anglo-boer:

El último tren que salió de Stornberg para East London, al efectuarse la evacuación por los ingleses, se fué deteniendo en todas las poblaciones inmediatas á la vía férrea, con el exclusivo objeto de recoger gran número de mujeres y niños, lo cual demuestra que se consideraban muy amenazadas de una invasión boer las citadas poblaciones.

Continúase sin tener noticias de Mafeking, Kimberley y Ladysmith.

Sábase, sin embargo, que la situación de Ladysmith no puede ser más angustiosa, considerándose dicha población gravísimamente comprometida.

**

Londres 8

Los periódicos ingleses continúan publicando noticias referentes á grandes combates ocurridos el viernes y el sábado últimos en los alrededores de Ladysmith y en los que los boers tuvieron 1.000 bajas entre muertos y heridos, y dejaron en poder de los ingleses 2.000 prisioneros. Las pérdidas de los ingleses fueron sólo de cien hombres.

Estas noticias proceden del Cabo, pero no sólo no han recibido confirmación oficial, sino que, por el contrario, quedan tácitamente desmentidas por el último despacho publicado por el *War Office*, y en el cual el general Buller manifiesta que, según telegramas de Estcourt, las hostilidades alrededor de Ladysmith han cesado desde el viernes, en cuyo día el mayor general Brockelhurst rechazó un ataque hacia Dewoep, teniendo ocho muertos y veinte heridos, entre los primeros un capitán y un teniente.

Después del viernes, el jefe inglés en Ladysmith envió un parlamentario al general Joubert, solicitando autorización para que las mujeres y niños,

personal civil y heridos y enfermos salieran de la plaza, pero el general boers sólo consintió en que todas las personas mencionadas se refugiasen en un campamento especial, que señaló á cuatro millas de Ladysmith, adonde, efectivamente, se han trasladado los heridos y enfermos.

Otro despacho de Durban del día 4, publicado por *The Daily News*, dice que el general French, procedente de Ladysmith, había llegado á Durban, de donde marcharía al Cabo á tomar el mando de la Caballería.

Esta noticia, unida á la de la llegada á Pieter's Maritzburg del destacamento naval que había combatido en Ladysmith, ha sumergido al público inglés en un mar de confusiones, pues no se comprende cómo ni el general French ni el referido destacamento naval han podido abandonar á Ladysmith.

Todo esto hace que se considere cada vez más oscuro todo lo que alrededor de Ladysmith ocurre.

Al mismo *Daily News* le telegrafian desde Pieter's-Maritzburg, que así que lleguen dos cañones de gran alcance á Estcourt, la guarnición de este punto marchará sobre Colenso para rechazar de allí á los boers.

Otro telegrama del mismo origen manifiesta que en el Estcourt se decía públicamente el domingo pasado que en los combates alrededor de Ladysmith los holandeses del Natal habían combatido al lado de los boers, noticia que se confirma con las que por varios conductos se reciben acerca de la gran agitación antibritánica que se advierte entre los colonos del Natal.

En Durban, el cuerpo auxiliar de infantería montada, organizado con los *uitlanders* allí refugiados, y que cuenta son unas 1.000 plazas, está instruyéndose rápidamente bajo las órdenes del mayor Bethune, y juzgase que en tres ó cuatro días podrá entrar en operaciones.

La invasión del norte de la colonia del Cabo por los orangistas se lleva á efecto con gran rapidez. Tres columnas distintas, pero marchando en combinación, avanzan resueltamente dentro del territorio inglés.

La orden del general Buller mandando retirarse todas las pequeñas guarniciones inglesas distribuidas por los distritos fronterizos, se considera muy prudente para la salvación de dichas guarniciones; pero deja abandonada la población inglesa en los referidos distritos, juzgándose que la mayor parte de los colonos de origen holandeses se unirán indudablemente á los boers invasores.

La evacuación del campo inglés de Stornberg se ha llevado á efecto llevándose todas las tiendas de campaña, provisiones de boca y guerra y todo el material de guerra allí acumulado.

Es un gran contratiempo para los planes del general Buller tener que evacuar Stornberg, por ser un punto estratégico de gran importancia, á 60 millas de la frontera sur del Estado de Orange. Es el palme de varias líneas férreas y domina el ferrocarril á East-London, con lo cual los boers imposibilitan el movimiento que desde este puerto quería operar el general Buller.

The Daily Chronicle publica un telegrama de Capetown que reviste verdadera gravedad, porque demuestra que la disciplina y el espíritu militar de las fuerzas inglesas deja bastante que desear.

Según el corresponsal del aludido periódico, los lanceros de la Nueva Gales del Sur, recientemente desembarca-

dos, se negaron á combatir contra los boers, habiendo tenido muchos de ellos que ser reembarcados para Australia. The Standard publica un despacho de La Haya, en que le participan que el Gobierno holandés ha recibido aviso de que la peste ha estallado en Lorenzo Marqués.

CRISIS EUROPEA

(POR TELEGRAMA)

Berlin 8.

Una nota oficiosa que se ha publicado hoy insiste en la importancia que ha de tener, por las materias que han de ser tratadas, la entrevista que se celebrará entre el czar y emperador de Alemania, en Potsdam.

Esta nota ha producido una impresión grandísima.

Los periódicos aseguran, entre tanto, que Alemania ha de permanecer estrictamente neutral.

Algunas hojas hostiles á Inglaterra dicen que el emperador de Rusia logrará su propósito de disipar la desconfianza que existe entre Francia y Alemania, único obstáculo que hoy se opone á la intervención de las potencias continentales para restablecer la paz entre Transvaal é Inglaterra.

La emperatriz de Alemania, con sus hijos, acompañará al emperador al Reino Unido, á fin de hacer más ostensible el carácter familiar que quiere darse á esta visita.

Londres 8

El importante diario de esta capital Daily Chronicle publica en su número de hoy un importante despacho telegráfico de su corresponsal en París.

De dicha información resulta que el Gobierno francés preocupase seriamente de la intimidación, cada día más en aumento, que existe entre España y Alemania.

Afirma el citado corresponsal que el emperador Guillermo encargó muy especialmente al príncipe Alberto de Prusia que manifestase á S. M. la Reina Regente Doña María Cristina, que tan pronto como pasase de la niñez á la mayor edad S. M. el Rey D. Alfonso XIII, podía contar en absoluto con la protección material y moral del imperio germánico.

Francia, al estudiar las causas determinantes del resuelto apoyo que Alemania brinda á España, cree que la política del gabinete de Berlín se encamina principalmente á apoyar las aspiraciones españolas en Marruecos, con el fin de contrapesar la influencia que Francia é Inglaterra ejercen en los referidos territorios africanos.

Afirma también el corresponsal de Daily Chronicle que Alemania aprovechará sus amistosas relaciones con España para obtener de ella permiso para establecer una estación carbonera en las islas Canarias.

Las noticias anteriores son objeto de muchos comentarios.

Ferrocarril en el Mont-Blanc

Háblase de construir un ferrocarril en el Mont-Blanc, á semejanza del que los suizos están construyendo en el Jungfrau.

La estación del término de ferrocarril estará situada á una altura de 4.810 metros.

Los estudios preliminares de esta obra gigantesca han sido encargados á especialistas de competencia indiscutible: Mr. Vallot, director del Observatorio Meteorológico de Mont-Blanc; el ingeniero Enrique Vallot; M. Deperet, decano de la Facultad de Ciencias; monsieur Offret, profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad de Lyon.

Un trabajo como el que se proyecta, exige la solución de problemas de Mecánica y de Geología muy delicados.

La vía férrea partirá del pueblo Honches, que es uno de los tres Municipios franceses que se disputan la posesión de la cúspide del Mont-Blanc, subirá

subterráneamente á través de una roca sin filtración de ninguna clase.

El sistema de tracción será el de cremallera y se empleará la electricidad como fuerza motriz.

Su funicular tendrá una extensión de 11 kilómetros y una docena de estaciones adosadas á las vertientes de la montaña.

Desde éstas podrán los viajeros contemplar á su sabor los maravillosos panoramas de los Alpes de Saboya, desde las festoneadas cúspides del Buet y de la aguja de Varen, hasta las sombrías moles de Beaufort y de los Aradis.

Habrà una estación en la cúspide del Gouter y en las rocas de las Basses, desde las cuales se dominará el panorama acaso más extenso entre cuantos pueden contemplar ojos humanos en el mundo que habitamos.

La estación de término instalada en los «petits rochers Bouges», exigirá una construcción espacial para obviar los inconvenientes resultantes de la depresión atmosférica y de las fuertes tempestades.

La habitación humana

Desde la primera choza que el hombre ha construido, hasta las casas de diez pisos en donde ha hecho circular el agua, el vapor y la electricidad, creemos de gran interés dar á conocer las formas sucesivas de la habitación humana, empezando por las habitaciones primitivas.

Una ley natural hace que el hombre se defienda de las agresiones y de las intemperies.

En los tiempos más remotos que la historia relata, durante muchos siglos, el hombre ha vivido bajo las rocas en las cavernas. Poco á poco sintió la necesidad de proteger su casa y de adornarla. Las costumbres de los pueblos primero, y más tarde los sentimientos artísticos, son los dos puntos de partida de todas las modificaciones que el hombre de edad en edad ha ido introduciendo en su casa.

Las habitaciones primitivas

En las cercanías de Joigny se reconoce fácilmente el sitio que ocuparon varias viviendas de la edad de piedra. Constituyen espacios circulares de 8 á 10 metros próximamente de diámetro. El centro está ocupado por un tronco de árbol fósil. Al rededor, el suelo está formado de una tierra negra y arcillosa, mezclada de huesos, de carbones y de sílice trabajada. Son los restos de los antiguos moradores, juntos con los restos de su ajuar.

Vestigios de estas primitivas sociedades humanas han sido hallados en España cerca de Madrid, en Francia, en Inglaterra, en Italia, en Egipto, en Argelia, en el Sahara, atravesado entonces por majestuosos ríos, en cuyas márgenes vivían numerosos pueblos. El abate Richard ha encontrado vestigios curiosos en Palestina, en Siria, en la Península arábiga, y algunos otros exploradores en Asia y Méjico. En la América del Sur, en las pampas, en medio de llanuras infinitas, sin una roca en donde apoyar su choza, sin un árbol, el hombre se había ingeniado para instalarse bajo el caparazón de tatus gigantescos. El despojo del animal vencido se convertía en habitación del vencedor.

Cuando hubo inventado las primeras herramientas, queriendo una habitación que presentase una seguridad relativa, el hombre escogió una gruta de difícil entrada. La habitación se convirtió en fortaleza primeramente natural. Más tarde, sus recursos se fueron desarrollando y concibió la idea de procurarse fortificaciones artificiales.

Nachtigal describe en su *Vuelta al Mundo*, 1880, una aldea aérea del Sudán, en que las casas están colocadas sobre algodones, lo cual dá que pensar lo que serían las habitaciones primitivas. Sobre las ramas más gordas y horizontales, convenientemente dispuestas, por medio de traviesas estaban edificadas las chozas, y para penetrar en ellas había que subir por esca-

leras de mano. En caso de alarma, enseguida cortaban toda comunicación con el suelo.

Las ciudades lacustres

Los Peonios de Tracia, dice Herodoto, construían sus aldeas sobre pilotaje, es decir, sobre un conjunto de estacas que se elevan bajo el agua ó en terreno poco sólido para forzar los cimientos. Al E. del mar Negro, según Hipócrates, los ribereños del Faro alzaban sus cabañas de mimbrés en medio de las aguas. Hoy día, los Malayos y los Chinos, establecidos en Bangkok, los indigenas de la Nueva Guinea, de Jaú y de Mindanao, construyen casi siempre sus viviendas sobre estacas clavadas en medio del agua. Barton ha visitado habitaciones de este género en el Dahomey, Camerón, en el África central.

Cuando los españoles descubrieron la laguna de Maracaibo, en la América del Sur, vieron una aldea construida sobre pilotaje, «pequeña Venecia de madera», á la cual debe su nombre *Venezuela*.

Una población considerable vivió en ciudades prehistóricas en medio de los lagos de Suiza. Se han descubierto más de 20 ciudades sobre el lago de Viena, unas 24 sobre el lago de Ginebra, 32 sobre el lago de Constanza y 49 sobre el lago de Neuchatel. También se han descubierto ciudades lacustres en Francia, en Italia, en Alemania, en Inglaterra, en Escocia, en Irlanda, en Austria y en Hungría.

Habitaciones terrestres

El hombre lacustre se volvió terrateniente é imitó la habitación en donde había vivido por largo tiempo. Una choza formada con ramas de árbol ó cubierta con pieles de animales, cuya parte superior era redondeada ó puntiaguda para que tuvieran más espacio sus moradores, he aquí la vivienda primitiva.

Más tarde el hombre aprendió á colocar las piedras las unas sobre las otras, á rellenar los intersticios con guijarros, á juntarlas con argamasa, y por último, á hacer cimientos de mayor resistencia. Los muros se alzaban hasta cubrirles la cabeza y por encima colocar las vigas que sostenían el techo, dándoles la pendiente necesaria para verter las aguas, y cubrían el techo con ramas de árboles enlazados ó montones de césped.

Este género de habitación, conforme á los climas templados y húmedos, ha sido muy usado en toda la Europa central y occidental y se ha conservado durante mucho tiempo.

Para entrar en la casa había que hacerlo á gatas. El piso era de hormigón, mezclado con cal, arena, piedra menuda y betún, lo que constituye un cimiento de extrema dureza. En medio de la vivienda había unas cuantas piedras planas y de altura conveniente para servir de mesa y en las paredes unas piedras en forma de bancos les servían sin duda de cama.

La Auvernia con sus *ciudades vulcanianas* ó *megalíticas*, la Escocia con sus *carth-houses*, *Pieas-houses* y sus *voems*, nos muestran lo que era esa arquitectura doméstica, en extremo curiosa para el arqueólogo. Sucesivamente veremos las variaciones que ha experimentado la habitación humana, en armonía con los progresos cada día más crecientes que ha experimentado la humanidad.

El Polo Sur

Se encuentra de regreso en Francia el buque *Bélgica*, salido de Amberes el 16 de Agosto de 1897 para efectuar una expedición científica al Polo Sur.

Durante quince meses, á contar desde su salida de Punta-Arenas, el *Bélgica* se lanzó hacia lo desconocido, y en el transcurso de dicho tiempo le fué imposible transmitir noticia alguna, hasta el 28 de Marzo último, que pudo anunciar que, después de haber pasado dos inviernos entre los antárticos, había regresado á Punta-Arenas.

Los resultados de la exploración pueden resumirse en los siguientes térmi-

nos. Descubrimiento de un estrecho separando las tierras del Este de un archipiélago que se ha denominado Palmer, explorado repetidas veces por el personal de la misión, efectuándose investigaciones y experiencias muy interesantes, no sin llegar al descubrimiento de variados elementos de la fauna y de la constitución zoológica de dichos parajes.

Las dos estaciones invernales transcurrieron para la dotación del *Bélgica* en completar sus observaciones magnéticas y meteorológicas, así como una magnífica colección de elementos que constituyen la fauna y numerosas muestras de sedimentos submarinos. Es indudable que los multiplicados y variados elementos que aporta de su viaje el *Bélgica*, contribuirán eficazmente al progreso de los estudios científicos.

Nuestra riqueza agrícola

La antracnosis

Se nos dice que en determinadas comarcas españolas de a mucho que decaer la cosecha del vino, quedando defraudadas las esperanzas del labriego; no es solamente esto lo que acongoja al viticultor, sino el que las cepas parecen haber quedado muy mal paradas á causa de una enfermedad desconocida para los unos y que otros califican de distintas maneras, pero casi siempre creyéndola originaria de las nubladas.

Lo de siempre; el descuido por parte del labriego, la indiferencia por la de los que cobran del presupuesto para instruir y aconsejar á los que viven del cultivo de los campos y que, sin embargo, ni la aconsejan ni se preocupan en la suerte que pueda caber á los que trabajan, tributan y callan.

Entre el agricultor que advierte los síntomas de la enfermedad en las plantas y no trata de investigar las causas y los perjuicios sin que pueda vencerlos, y el ingeniero agrónomo que no visita ni se preocupa para nada de las plantaciones de su provincia ¿á quién debemos culpar? Huelga la respuesta. Pero si los dos son culpables, el castigo solo alcanza á aquel que vé en la mengua ó pérdida de sus cosechas, frustradas sus esperanzas y estériles sus trabajos.

Nosotros, modestos propagadores de la ciencia agrícola, sin más pretensión ni otro móvil que el de poder ser útiles á ese ser laborioso y honrado que habita en el campo y de él vive trabajosamente, hemos procurado averiguar la causa de la pérdida de la cosecha citada, y hecho el consiguiente estudio, podemos afirmar que se trata de la *antracnosis*, de esa terrible enfermedad que ataca por igual á la raíz, tallo, flor, hojas y fruto de la vid. Tarde llegará nuestra vez al agricultor por este año, pero en cambio estamos seguros de su eficacia para en lo sucesivo, si se nos escucha.

No es nueva ni mucha menos la enfermedad que nos ocupa. Plinio, en su Historia Natural, ya la menciona, y en España es conocida con los nombres de *carbon*, *carbunclo* y *cepas achaparradas*. Se presenta la *antracnosis* bajo tres formas distintas, si bien todas se atribuyen á la misma causa; siendo de entre ellas la más común y la más temible la denominada *antracnosis manchada* que ataca el sarmiento, hoja, flor y fruto. Las cepas atacadas presentan el aspecto en los meses de Mayo y Junio de las enfermas por la clorosis, quedando los sarmientos raquíuticos y á medio nacer.

El parásito, causa de dicha enfermedad, es un hongo conocido con el nombre de *Phantoma ampalinum* (Bary), pertenece al subgrupo de los *Pucini-cetos*, orden de los *Anomicetos*. Vive su *microbio* en el interior de los tejidos y lo constituyen filamentos incoloros con algunos puntitos refulgentes.

No se necesita gran esfuerzo para comprender los efectos que en la planta ha de producir esta enfermedad; las alteraciones que se producen en los tubos y vasos conductores de líquidos nutritivos y el mal funcionamiento de las partes crudas de la vid impiden la

emigración de estos materiales á los frutos; así es que los granos resultan muy pobres en azúcar.

De semejantes alteraciones, no se halla exento el bronce, al que algunas veces llegan los ataques, siendo estos tan terribles que pueden fácilmente acarrear la muerte de la cepa. Cuando no son tan fuertes, pero sí repetidos, véase languidescer á la planta, las ramitas quedan cloróticas y muchas de ellas sin arrojar.

Los ensayos llevados á la práctica para combatir la *antracnosis*, son tan numerosas, que renunciamos á transcribirlos, concretándonos, en vista de estos experimentos, á consignar dos ensayos preventivos y otros dos curativos, que recomendamos muy eficazmente á los propietarios.

Deben efectuarse los primeros con la preparación de 50 kilogramos sulfato de hierro, 3 kilogramos ácido sulfúrico y 100 litros de agua y con el otro preparado de 10 kilogramos de ácido sulfúrico y 100 litros de agua.

Obtenidas estas preparaciones, no hay más que embadurnar las cepas con una brocha en dirección de abajo para arriba, con objeto de no romper ningún borrón ó brote; cada una de estas preparaciones deberán dividirse en dos secciones, á fin de aplicarlas en distinta época, ó sea dos semanas antes de que despierte la vegetación y cuando comiencen á salir los brotes.

Los ensayos curativos han de componerse de repetidas azufradas, mezclando por mitad el azufre con cal en un sitio, y con cemento en otro.

Finalmente no debe perderse de vista que la aplicación de estos procedimientos debe tener lugar en época oportuna, pues de lo contrario resultarían ineficaces en la mayor parte de los casos.

No debe perderse tampoco de vista que de los remedios preventivos depende casi siempre la salvación de la planta, pues lógico es presumir, y esto á cualquiera se le alcanza, que es más sencillo combatir la enfermedad en su principio que cuando se encuentra en su completo desarrollo.

R. B. Girón.

EL MAESTRO DE BAILE

En los corrillos infantiles de niñas locuaces y en los más formales de doncellas de cierta posición pecuniaria, párlase, con frecuencia, de la amabilidad y destreza que usa el maestro de baile para adiestrarlas en el arte de mover las piernas y los brazos con más ligereza que devanadera de anciana, amiga de trocar madejas en ovillo para tejer calcetas. Y las mamás no menos le celebra, especialmente por la baratura de los precios que para ello exige.

—Háganse Udes. cargo (dice cualquiera mamá á sus amigas). Por doce pesetas mensuales pásase más de una hora diaria dando saltos y cabriolas. Acabará seguramente rendido de pingar en unas casas y otras. Tiene muchas discípulas y no todas son tan ágiles como la mía; es despejadísima.

—¡Oh, despejadísima! contestan, por supuesto, las amigas.

El maestro de baile suele ser flaco de complexión, pues que obeso fatigábase extraordinariamente con tantos saltos y volteretas; y acaso se proponga la frugalidad para no dejar el oficio. Es, pues, más un D. Quijote en lo tocante al cuerpo que un Sancho; lo cual no es contrario á que en lo ideal sea un Sancho más que un D. Quijote.

El maestro de baile va de casa en casa á enseñar á sus discípulas con una castañuela en el bolsillo; antes se le olvidara el pañuelo para la nariz, que los sonoros crótalos con cintas rojas, verdes y amarillas. Aunque no es un modelo de natural elegancia y garbo, suele usar polonesa abrochada por la parte inferior y desabrochada por la superior para ostentar la corbata de vivo color y gran espacio de la camisa bordada y hasta rizada; y suele usar también botas de lustroso charol para lucirlas en la ejecución.

Entra en la sala del piano, llamada

casi siempre así en las casas donde lo hay. Prepárase la joven que hace su aprendizaje de bailadora, y ¡cuánta amabilidad! El maestro se muestra constantemente risueño y jovial.

—¡Vamos a danzar niña! ¡Esos pies con más ligereza! ¡Esos brazos más altos! ¡Esa cabeza más erguida, más levantada! ¡Así, alta, como despreciando a la humanidad! Para ello te dió la naturaleza esa cara bellísima; para lucirla sobre todas las cosas! ¡Vamos allá! ¡Viento! ¡Bien, bien!

Obsérvame ahora. Y comienza a bailar el acicalado maestro al son de las castañuelas. Gira como una revolandeta, en ocasiones; taconeas, á veces; se dobla, se cimbra y ejecuta una serie de movimientos dignos de ser vistos únicamente. Sin embargo, no faltará mozalveté enamorado que viendo esta escena se acordase de aquella copla que dice:

La niña que está bailando parece una clavellina, y el bailador que la baila parece un Juan de las Viñas; ó de aquella otra, no menos popular y muy semejante:

La niña que está bailando me la comiera yo solo, y al bailador que la baila que se lo coman los lobos.

Cuando acaba la lección, el maestro, á presencia de los padres, suele contar para hacerles reír y halagarles, algún cuento más ó menos jocoso; hace ante ellos el papel de los antiguos bufones ante los reyes.

El á veces exhibese en círculos y reuniones amenas con varias de sus menores y más aventajadas discípulas, engalanadas lujosamente, para que muestren sus habilidades en el arte de Terpsicore, en el baile de las sevillanas, en el de las peteneras ó en otro semejante, y hagan gala de la buena enseñanza recibida.

El maestro de baile suele ser enemigo encubierto de los novios; como perro viejo es astuto; y sabe que la mayor parte de las jóvenes que dejan el arte volandero, hácenlo á ruego ó impulsos de sus amadores, siempre celosos; á estos no les place que á sus Dulcineas aplaudan con entusiasmo, en reuniones sociales, mozos atrevidos.

Para terminar con este artículo, haré una consideración.

Juzgamos frecuentemente á las personas por el exterior, y raras veces excudriñamos en el fondo del corazón. Y como ejemplo de tal error, podemos citar al maestro de baile. Tiénelo por oficio y siempre le juzgamos alegre como unas sonajas; le vemos danzar y no tenemos en cuenta que mientras está bailando puede tener el alma de luto, desgarrada por causas deplorables, traspasada por la espada de los sinsabores mundanos y de las grandes luchas.

Y, sin embargo, baila.

Enrique Redel.

POESÍA

A CALDERON

Sueño sólo es la vida, un hombre esclama. Y en toda la creación su voz resuena. Y su tumba inmortal de flores llena, Himnos alzando la orgullosa fama.

Gran Calderón: la fulgurante llama De tu número es sol de nuestra escena, Poderoso haracán, brisa serena, Néctar divino que el Edén de rama.

Pura y real osténtase tu gloria, Que hoy contempla extasiado el orbe entera Al ceñirte el laurel de la victoria.

Mas si el honor del noble caballero Es quizás vana imagen ilusoria. Vivir el sueño de tu número quiero.

Manuel Fernández Ruano

Crónica Provincial

La guardia civil del puesto de Cañete de las Torres detuvo anteayer á un vecino de aquella localidad, nombrado Manuel Velasco Pompa, sobre quien recaen sospechas de que sea el autor del robo verificado en la noche del seis del corriente á Doña María Belano, consistente en unas dos mil pesetas en billetes

de Banco y en monedas de plata cuya cantidad no ha podido precisar.

El referido sujeto es demalísimo antecedente é ingresó en la cárcel á disposición del juzgado.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia se verán el día 11 del corriente, des causas por lesiones, una de ellas instruida en el Juzgado de Aguilar, contra Manuel Delgado, y otra en Hinojosa, contra Vicente Ramos, de cuyas defensas está encargado el letrado Sr. Ortega y de las representaciones los procuradores Sres. Hoyo y Luna, respectivamente.

Cupones

En 1.º de Enero próximo terminarán los cupones de los títulos de la Deuda del 4 por 100 exterior y ya se están preparando en la Dirección de la Deuda las nuevas hojas de cupones para el cobro de las posteriores. Dichas hojas serán talonarias, para su fácil comprobación y comprenderán los cupones sucesivos hasta 1.º de Julio de 1908, ó sean 34 cupones trimestrales. Empezarán á entregarse desde 1.º de Diciembre próximo. Al efecto, deberán presentarse los títulos con carpetas que facilitarán gratis en la Dirección y en las delegaciones de Hacienda. Los títulos quedarán depositados en las tesorías de las dependencias; las carpetas irán á París y después de las operaciones necesarias, que son las que se han efectuado en casos análogos, se devolverán los títulos con las nuevas hojas de cupones.

Denuncia

La ha presentado del cargo de profesor numerario de la Escuela Normal Superior de Jaén nuestro distinguido amigo D. Enrique Villegas.

Gran Teatro

La comedia de Echegaray (D. Miguel) titulada *El enemigo*, obtuvo anoche una buena interpretación por la compañía de D. Manuel Espejo, sobresaliendo, como de costumbre, la señora Costán y el Sr. Espejo.

El juguete cómico de Arniches y Lucio, nominado *El pié izquierdo*, hizo las delicias de los morenos y de la escasa, aunque escogida, concurrencia que asistió á su representación.

Telegrama

Por no haberse encontrado al destinatario está detenido en la estación Central un telegrama expedido en Córdoba á nombre de Arturo Ortiz, Amparo, 29.

Disposición

El *Diario oficial del ministerio de la Guerra*, publica hoy una Real orden disponiendo que á partir de esta fecha, y para poderse computar la pensión que lleva aneja la condecoración de la Orden de María Cristina á los efectos del sueldo de retiro, es indispensable que los interesados hayan disfrutado dicha pensión dos años, por lo menos, á no ser que estuviesen comprendidos en la excepción señalada en el art. 3.º de la ley de retiros de 2 de Julio de 1865.

Paliza

En la Casa de Socorro ha sido curada hoy de varias contusiones una mujer llamada Josefa Almagro Castro, á quien su esposo había propinado una buena paliza en su domicilio.

Las carnes

En el registro de hoy se han cotizado las carnes de reses mayores de 184 á 186 pesetas kilo y las de menores de 121 á 125.

Abismo

En la calle de las Pavas existe un agujero donde fácilmente puede romperse el bautismo cualquier mortal.

Veneno

El Perito del Ayuntamiento D. Rafael Ortiz y Diaz fué ayer tarde con una pareja de la guardia municipal montada, por orden de esta Alcaldía, al cortijo de las Alfayatas, de este término, encontrando de 270 á 275 kilos de tocino procedente de lechones muertos de enfermedad.

Y más

Por el mismo perito han sido retirada

dos hoy de la venta pública 8 kilos de atún que se hallaba en mal estado.

Robo

En la casa número 22 de la calle del Realjo se cometió anoche un robo sin fractura consistente en dos billetes del Banco de 25 pesetas, tres pesetas en plata y un vestido.

Los casos no dejaron nota de sus domicilios.

Viajeros

Fonda Suiza.—Ha entrado: D. Antonio Dominguez, procedente de Salamanca.—Han salido: D. Enrique Bruner, con dirección á Sevilla.—D. Francisco Aguilera, id. á Granada.—D. Domingo Molina, id. á Málaga.—D. Salvador Bernodes, id. á Sevilla.—D. Francisco Matarredona, id. á Madrid.—D. Modesto Tesol, id. á id.

Fonda de Oriente.—Ha entrado: don Antonio Fargos, procedente de Madrid.—D. Eduardo Nieto, id. de Málaga.—Mr. Gustavo Hollemart, id. de Sevilla.—D. José Contreras, id. de Paente Geail.—D. Guillermo Douglas, id. de Sevilla.—Han salido: D. Plácido Valmasada, con dirección á Dos Torres.—D. Julio Sabaletto, id. á Málaga.—Mr. Paul Hiro y Sra., id. á Granada.

Fonda Española.—Han entrado: don Juan Parades y Sra., procedente de Villaharta.—D. Pablo Luque, id. de Priego.—Han salido: D. Antonio Quasaja, con dirección á Sevilla.—D. Fernando Medina, id. á id.—Mr. Salniqués, id. á id.—Doña Antonia Melgar, id. á Posadas.

Fonda del Carmen.—Han entrado: Doña Dolores Benitez ó hija, procedentes de Montoro.—D. Juan Navas, id. de Lucena.—D. Amador Robert, id. de Marmolejo.—D. Eduardo Monroy, id. de Baza.—Han salido: D. Eleuterio Tesio, con dirección á Sevilla.—D. José Sánchez y familia, id. á Villanueva.—D. Rafael Jiménez, id. á Espiel.—D. Angel Montero y familia, id. á Belmez.

Chirinola

Los pobres: Una señora dá dos bonos á un mendigo que la sigue con insistencia. —Usted dispense señora. ¿No podría usted darme tres bonos más? Tengo convidados esta noche.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Andrés Avilino.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Pedro, en sufragio por la Señora Baronesa de San Calixto.

—La Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María, tendrá el domingo próximo, como segundo de mes, los ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la misa y sagrada comunión, y por la tarde, á las cuatro y media, los ejercicios. Predicará un R. P. Misionero del Inmaculado Corazón de María.

Sufragios por las Almas

Hoy al toque de oraciones, octavo día de novena á las benditas almas del Purgatorio en las parroquias de San Miguel, Salvador y Santo Domingo de Silos, San Francisco, San Eulogio, San Andrés y Santa Marina.

A la misma hora, séptimo día de novena en San Lorenzo.

Todos los días, durante la misa de siete y media, se hará en la iglesia de San José (San Cayetano) el piadoso ejercicio del mes de las Almas. Los domingos y días feriados, se hará á las cuatro de la tarde, con plática.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 8 de Noviembre.

4 por 100 interior contado, 65 30.—Exterior contado, 71 65.—Amortizable, 72 75.—Banco de España, 436 00.—París á la vista, 25 90.—Centenes alfonsinos, 25 90.—Idem isabelinos, 25 90.—Onzas, 25 50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Mercado de Córdoba

CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 3 de Noviembre de 1899
Aceite, á 36 y 1/2 reales arroba.—Tri-

go duro, á 55 reales fanega.—Id. blanquillo, á 51.—Cebada, á 23.—Habas castellanas, de 33 á 34.—Idem cochinearas, de 33 á 34.—Idem morunas, de 33 á 34.—Alpiste, á 52.—Garbanzos tiernos, de 100 á 130.—Idem duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yerba á 30.—Escarfa, á 15.—Harina candeal Castilla extra, á 20 reales arroba.—Idem corriente, á 19 id.—Idem recia superior del país, á 19 1/2.—Idem recia corriente, á 19.—Idem de 3.ª, á 17.

ULTIMA HORA

El discurso de Silvela

Los ministeriales muestran su satisfacción por el discurso pronunciado ayer tarde por el señor Silvela en el Congreso, contestando al señor Sol y Ortega, y la prensa unánimemente lo elogia.

Parlamentarias

Los diputados catalanes han redactado una proposición pidiendo se sujete á todos los morosos al mismo procedimiento judicial, libertándose á todos los detenidos.

Antes de aceptarla el gobierno consultará al general Conde de Caspe.

—El señor Sampedro se propone formular un voto particular en el Senado acerca del impuesto sobre los azúcares.

Además se presentarán algunas enmiendas.

Ante la comisión han informado pidiendo la rebaja del impuesto los señores Higuera, conde de Benalúa y Peñalver.

Proyecto abandonado

El proyecto de ley arreglando las clases pasivas lo ha abandonado el gobierno en vista de la oposición que se le hace.

El mismo ministro de Hacienda pidió al presidente de la Cámara lo retire, habiendo manifestado el ministro que no tiene proyecto, pues cree que el asunto debe resolverse de acuerdo con todos los partidos.

—El senador señor Durán y Bús, exministro de Gracia y Justicia, se ha despedido de la Reina, pues proyecta marchar en breve á Barcelona.

Varias noticias

Se cree que la cuestión Sol y Ortega carecerá de consecuencias.

—Los catalanes presentarán una enmienda nueva al proyecto de reforma del arancel, pidiendo se eleven los derechos de importación excepto los referentes á las primeras materias y productos coloniales. Estos podrán rebajarse.

—El jueves rectificará en el Congreso el Sr. Sol y Ortega y hablará el Sr. Curella respecto de Barcelona.

Es posible rectifique el Sr. Silvela, y que después hablen los jefes de las minorías.

PEGUJARES

En la Dehesa de "Porrillas", situada en Alcolea, término de esta capital, se arriendan, desde el día, parcelas de terreno para sementeras.

En la misma finca, está de manifiesto el pliego de condiciones. 5-5

ADMINISTRACIÓN

Rogamos á los señores suscriptores á quienes hemos remitido los recibos del actual trimestre

y no podemos girarles, que se sirvan enviarnos su importe lo más pronto que les sea posible.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-dramática dirigida por Don Manuel Espejo

Función para el Viernes 10 de Noviembre de 1899.

3.ª DEL TERCER ABONO
DIA DE MODA

1.º Sinfonía.
2.º La comedia en cuatro actos, *París fin de siglo*

A las ocho y media.

Nota.—Se abre un nuevo abono por diez últimas funciones, y como despedida de la Compañía, á los precios siguientes:

Proscenio, palcos principales y plateas sin entrada, 4 ptas.—Butaca con entrada 1 id.

Pasatiempos

CHARADA

Dijo Juan á su criado:

Vé á casa al un dos tercera y dí que tercia segunda el café, porque me espera un amigo forastero á quien pretendo obsequiar, que yo con él lo tres prima que irá á casa á cenar.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:
CUA-RES-MA

La han acertado: *El pollo tísico, Trapalante, El niño Fepe, Doña Virtudes, Sancho Panza, El de los perros, Gerardini, Un cualquiera, El estravagante y Las de Pechete.*

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

El conflicto económico

Madrid 9 (9:40 m.)

Las noticias que se reciben hoy de Barcelona son más pesimistas que las de ayer.

Según parece, la resolución de resistirse al pago de tributos, si el Gobierno no concede el concierto económico, se afirma y aumenta.

Se ha fundado una Sociedad de carácter catalanista, titulada "El grito de la Patria."

Consejo de Ministros

Varias noticias

Madrid 9 (1:30 t.)

En el Consejo de Ministros celebrado hoy en Palacio, el señor Silvela dió cuenta á S. M. la Reina de la marcha de los debates parlamentarios.

Se acordó aplazar la discusión del proyecto de Ley sobre clases pasivas.

El Sr. Ministro de la Gobernación ha dicho que la recaudación de contribuciones correspondientes al actual trimestre sigue haciéndose sin dificultad en Barcelona.

Ha sido admitida al Sr. Rancés la dimisión que ha presentado del cargo de Subsecretario de la Presidencia.

Los boers continúan su movimiento de avance en territorio inglés.—Mencheta.

Córdoba.—Imp. "La Verdad," Librería 13

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PÉSETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente, de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

—DE—

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Phenix Assurance Company

(EL FÉNIX inglés)

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA

ESTABLECIDA EN LONDRES EN 1782

Domicilio social en España, Malaga, calle Martinez número 5.

Capital Social efectivo Pesetas 25.000.000

Respondiendo además los accionistas de esta Sociedad CON TODOS SUS BIENES PARTICULARES.

MAS DE 6.000.000 DE PÓLIZAS

600.000.000 millones de pesetas pagados por indemnizaciones

117 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros en las cinco partes del Mundo

Siniestros arreglados breve y generalmente, sin intervención de Inspectores ni de Peritos empleados de la Compañía

Primas de las casas de habitación: 0'50 por mil.—Id. de muebles, ropas etc.: 1'52 por mil.—Mercaderías ordinarias; la misma prima.—Otros riesgos:

según tarifa muy reducida.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA

DON JOSÉ NAVARRO PRIETO

SAN EULOGIO, 5.—CÓRDOBA